

22 septembre 1977 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A L'OCCASION DE LA PRÉSENTATION DES LETTRES DE CÉANCE DE S.E. MADAME NEH DUKULY TOLBERT, AMBASSADEUR DU LIBERIA, PALAIS DE L'ÉLYSÉE, LE 22 SEPTEMBRE 1977

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - LIBÉRIENNES ` MADAME
L'AMBASSADEUR, C'EST BIEN VOLONTIERS QUE JE REÇOIS LES LETTRES DE CÉANCE
PAR LESQUELLES SON EXCELLENCE LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DU LIBERIA, M.
WILLIAM TOLBERT JR, VOUS ACCRÉDITE AUPRES DE MON GOUVERNEMENT ET DE MOI-
MÊME EN QUALITÉ D'AMBASSADEUR EXTRAORDINAIRE ET PLENIPOTENTIAIRE. LES LIENS
ENTRE LA FRANCE ET LE LIBERIA REMONTENT AUX PREMIERS JOURS DE
L'INDÉPENDANCE DE VOTRE RÉPUBLIQUE. DE CETTE ÉPOQUE, C'EST-A-DIRE DEPUIS
CENT TRENTE ANS, DATENT DES RELATIONS CONSTAMMENT EMPREINTES D'AMITIÉ ET
DE COMPRÉHENSION MUTUELLES QU'AUCUNE PÉRIODE DE CRISE NI MÊME DE
DIFFICULTÉS N'EST JAMAIS VENUE TROUBLER. LE FAIT EST SUFFISAMMENT
EXCEPTIONNEL DANS L'HISTOIRE DES PEUPLES POUR ÊTRE SOULIGNÉ. ON POURRAIT
ÊTRE TENTÉ DE CHERCHER L'EXPLICATION DE CETTE HARMONIE DANS L'ÉLOIGNEMENT
RELATIF DE NOS DEUX PAYS. MAIS, LE RÔLE PASSÉ DE LA FRANCE EN AFRIQUE
OCCIDENTALE ET L'INTÉRÊT ACTIF QU'ELLE PORTE AUJOURD'HUI A VOTRE CONTINENT,
ENLÈVE TOUT FONDEMENT À UNE TELLE ANALYSE. LA RAISON PROFONDE DE NOTRE
ENTENTE TIENT AUX PRINCIPES QUE PARTAGENT NOS DEUX PAYS ET QUI INSPIRENT
LEUR CONDUITE VIS-A-VIS DE LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE. COMME LE LIBERIA,
LA FRANCE EST PROFONDEMENT ATTACHÉE AU RESPECT DE L'INDÉPENDANCE DES
ÉTATS, À CELUI DE LEUR SOUVERAINÉTÉ ET DE LEUR INTÉGRITÉ TERRITORIALE ET À LA
NON-INGÉRENCE DANS LEURS AFFAIRES INTÉRIEURES

-\

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - LIBÉRIENNES ` L'AFFIRMATION ET
L'APPLICATION DE CES PRINCIPES PRENNENT, DANS LA SITUATION ACTUELLE DE
L'AFRIQUE, UN RELIEF NOUVEAU ET PARTICULIER. C'EST POUR EN ASSURER LE STRICT
RESPECT QUE LA FRANCE INSISTE SUR SON PROFOND DESIR ET SA FERME VOLONTÉ DE
VOIR LES AFRICAINS RÉGLER EUX-MÊMES LEURS PROPRES AFFAIRES À L'ABRI DE
TOUTES LES INGÉRENCES EXTÉRIEURES. NOUS SAVONS QUE CETTE MANIÈRE DE VOIR
RENCONTRE L'ENTIÈRE APPROBATION DU LIBERIA. CAR, VOTRE LIGNE DE CONDUITE
SÉCULAIRE MONTRE L'IMPORTANCE QUE VOTRE NATION ATTACHE À LA PAIX ET À LA
SÉCURITÉ, INDISPENSABLES AU PROGRÈS ÉCONOMIQUE ET SOCIAL. CETTE
COMMUNAUTÉ DE VUES DOIT FACILITER AUSSI LA POURSUITE ET LE DÉVELOPPEMENT,
ENTRE LA FRANCE ET LE LIBERIA, D'UNE COOPÉRATION DÉJÀ FÉCONDE. CAR, JE SUIS
CONSCIENT QUE NOS RELATIONS N'ONT PAS ENCORE ATTEINT LE NIVEAU SOUHAITABLE,
MÊME SI LA FRANCE, MEMBRE DE LA COMMUNAUTÉ EUROPÉENNE ` CEE ` , APPORTE À
VOTRE PAYS UN _CONCOURS NON _NEGLIGEABLE DANS _LE _CADRE DE LA CONVENTION

DE LOME

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - LIBERIENNES ` AU-PLAN BILATERAL, CETTE COOPERATION DEVRAIT POUVOIR ETRE RENFORCEE. L'OUVERTURE RECENTE A MONROVIA DE L'INSTITUT DES ETUDES FRANCAISES, FINANCE CONJOINTEMENT PAR NOS DEUX GOUVERNEMENTS, ET DONT VOUS AVEZ SALUE LA CREATION, MANIFESTE BIEN QU'IL S'AGIT D'UNE OEUVRE DONT L'INTERET EST PERCU EGALEMENT DANS NOS DEUX PAYS. CETTE _ENTREPRISE ME PARAIT MARQUER UNE ETAPE IMPORTANTE ET SIGNIFICATIVE DANS NOS RELATIONS. ALORS QUE LA COMMUNAUTE_ECONOMIQUE_DES_ETATS_DE_L_AFRIQUE_DE_L_OUEST `CEDEAO` DOIT PERMETTRE LE RAPPROCHEMENT DES PAYS FRANCOPHONES ET ANGLOPHONES, NOUS DEVONS AGIR POUR QUE L'OBSTACLE DE LA LANGUE CESSE D'ETRE UNE ENTRAVE A LA COOPERATION ENTRE NOS DEUX PAYS ET QUE LES PROBLEMES DE LA CULTURE ET DE L'EDUCATION DEVIENNENT UN ELEMENT ESSENTIEL DE NOTRE COOPERATION. JE SOUHAITE AUSSI QUE, DANS CET EFFORT DE RAPPROCHEMENT, LE LIBERIA FASSE PLUS LARGEMENT APPEL AUX EXPERTS ET AUX TECHNIQUES FRANCAISES POUR DES PROJETS INDUSTRIELS OU AGRICOLES PREVUS POUR VOTRE PLAN DE DEVELOPPEMENT, ET QUE NOS ENTREPRISES MULTIPLIENT LEURS CONTACTS ET LEURS REACTIONS COMMUNES

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - LIBERIENNES ` DE MON COTE, JE M'EMPLOIERAI A SAISIR TOUTES LES OCCASIONS DE RESSERRER LES LIENS DE COOPERATION ENTRE LE LIBERIA ET LA FRANCE, ET JE SUIS PERSUADE QUE VOTRE NOMINATION A PARIS TRADUIT LA MEME VOLONTE DU GOUVERNEMENT LIBERIEN. JE RELEVE D'AILLEURS AVEC SATISFACTION, QU'EN VOUS CHOISSANT POUR LE REPRESENTER, LE PRESIDENT TOLBERT A FAIT APPEL A UNE FEMME QUI CONNAIT BIEN LA CULTURE FRANCAISE ET NOTRE LANGUE, ET JE ME REJOUIS QU'IL AIT SU AINSI ALLIER HARMONIEUSEMENT L'ESPRIT D'INNOVATION ET LE SENS DE L'OPPORTUNITE. SOYEZ ASSUREE, MADAME L'AMBASSADEUR, QUE VOUS TROUVEREZ TOUJOURS TANT AUPRES DE MOI QUE DU GOUVERNEMENT FRANCAIS ET DU MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES UN _CONCOURS ACTIF POUR L'ACCOMPLISSEMENT DE VOTRE MISSION EN FRANCE. JE VOUS PRIE DE BIEN VOULOIR TRANSMETTRE A SON EXCELLENCE LE PRESIDENT WILLIAM TOLBERT JR, MES VOEUX CHALEUREUX POUR SON BONHEUR PERSONNEL ET LA PROSPERITE DU PEUPLE LIBERIEN

-\